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Знание - препятствие на духовном пути. 
Жизнь состоит из множества трудностей и препон, но на духовном пути такие 
препятствия еще более ощутимы. Первая преграда в духовности - это знание, как 
бы шокирующе это не прозвучало. Многие не согласятся с этим,  для других это 
покажется бессмысленным, но тем не менее, знание остается серьезной 
преградой. И нам следует остерегаться именно этого барьера - знания. Почему 
так происходит? Знание - это всего лишь информация из вторых рук, почерпнутая 
из книг, написанных не вами. Вы не получили это знание через собственный 
творческий опыт и через собственное осмысление.  
 
Кроме того, ученость не делает человека преданным. Ученые хороши в 
приобретение знаний, но их знания не дают им стать искренними преданными. С 
головой полной знаний, такие люди присваивают себе звание «всезнаек», и на 
этом их развитие останавливается. Знания дают человеку ложное ощущение того, 
что он познал то, чего на самом деле не знает. В конце концов, все то, что 
известно - это только факты и цифры, цитаты и писанина. Все это повторяется и 
цитируется под бурные аплодисменты. Это показывает только эрудированность.  
Жизнь - это не книжное знание, и для духовности оно - большая преграда. Знание, 
определенно, не путь к реализации.  
 
Много раз Баба говорил: «Стол, на котором стоит множество бутылочек, теблеток, 
капсул и шприцев, свидетельствует о том, что хозяин дома был успешным 
пациентом продолжительное время!» Точно также, если у кого-то в кабинете 
полно книг, это означает только то, что этому человеку срочно требуется лечение 
с помощью жизненного опыта. Жизненный опыт - это лекарство от болезни 
невежества, а не от знаний. В лучшем случае, люди знаний располагают 
незначительной и не относящейся к делу информацией, и другими несерьезными 
деталями. 
 
Баба приводит пример. Один человек пошел в манговый сад и увидел много 
спелых плодов, которые можно было съесть. Этот посетитель позвонил садовнику 
и поинтересовался различными подробностями о саде, такими как: его площадь,  
количество деревьев, количеством плодов на каждом дереве, время, 
необходимое для созревания плодов и тому подобном! Он также захотел получить 
информацию о доходах, получаемых с продаж манго, размерах комиссионных и 
оптовых расценках! Затем, беседа продолжилась на тему выращивания этих 
растений. 
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За все время разговора, этот человек не съел ни одного кусочка манго. Тем 
временем подошел мальчик, сорвал несколько плодов и съел их. Кто же из этих 
двоих мудрее?  
 
Очевидно, что тот, кто ест манго, более практичен. У него больше опыта жизни, 
чем у другого, который только собирает бесполезные сведения. Это в точности то, 
чем занимаются ученые. И это не более чем глупое, словесное 
времяпрепровождение, которое даже не утолит аппетит.  
 
Таким образом, мы видим, что знание - это первое препятствие на пути к 
духовности. Об этом говорит не только Бхагаван, но и другие мудрецы и святые. 
Благодаря знаниям, почерпнутым из книг, многие люди утверждают, что знают 
все. Некоторые могут цитировать Свами. Становится очевидно, что такие люди не 
осознают собственного невежества, - они не знают того, чего не знают. 
 
Когда мы можем сказать «я знаю»? Мы можем это сказать только тогда, когда мы 
сами, на опыте испытали истинность и обоснованность какого-то знания и, оно 
вошло в нашу жизнь. Мы не можем сказать «я знаю», только потому что прочли об 
этом в книге. 
 
Баба сказал: «Я постоянно говорю о любви и преданности, преме и бхакти. 
Поскольку Я все время говорю об этом, некоторые спрашивают: «Свами, тебе не 
скучно говорить о любви? Наверно это реально скучно, когда Ты повторяешь это 
миллионы раз»». Свами отвечал им: «Я буду повторять это снова и снова, пока вы 
не станете любящими людьми». 
 

Нас нужно учить любви, пока мы сами не научимся любить. 
Нам не следует никогда говорить «я знаю», до тех пор, пока мы сами не получим 
это знание опытным путем. Тот факт, что мы говорим, что знаем что-то, носит 
чисто словесный информативный характер и не имеет отношения к нашей 
повседневной жизни.  
 
Когда люди утверждают, что они знают то или иное, это означает, что они на 
самом деле не знают ничего. 
 
Кто этот «я», который знает?  
 
Поэтому, если кто-то говорит «я знаю», это означает что не он (говорящий) знает, 
а знает тот, который знает, что он истинный «я» И это бог. 
 
Таким образом, все знания, которые мы собираем и, которыми делимся - это 
давно известное. А знающий их - это сам бог.  
 
Поэтому, когда знающий пытается знать все, что именно он знает? 
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Если мы говорим, что знающий знает знание, тогда Знающий - это нечто большее, 
чем знание. 
 
Когда мы обладаем ручкой, мы есть нечто «большее», чем ручка. Точно также 
«знающий» - это больше чем «то, что известно. И все что известно, - это только 
знание. Следовательно, тот, кто знает, знающий, - это больше, чем само знание.  
Таким образом, знание вторично по отношению к знающему и не поможет нам.  
Во-вторых, когда мы говорим, что «мы видели это и мы видели вас» возникает 
вопрос: кто мы на самом деле? В этой ситуации нас тоже видят - люди видят нас. 
Тогда кто я? Я - видящий. Если мы признаем, что видящий - это большее, чем 
видимое, тогда все, что видимо уступает видящему, а все, что известно, вторично 
по сравнению со знающим. 
 
Важно отменить, что знание не говорит о познающем. Знание не говорит о 
видящем. Оно относится только к известному и видимому. Вот и все!  
 
Знающий не может быть познан и видящий не может быть видим. Мы - видящие, 
которых мы не можем видеть. Мы - знающие, которых мы не можем узнать.  
 
Итак: то, что неизвестно и есть знающий, а то чего нельзя увидеть и есть 
видящий. Таким образом, простое знание не помогает. 
 
Здесь мы приходим к выводу, что знание - это первое препятствие на пути 
духовного развития. 
 
Те, кто кичатся своей эрудицией, должны понимать, что ученость - плохой 
инструмент для понимания бога.  
 
Пока мы не опустошим свои головы (которые полны бессмыслиц), мы не сможем 
ощутить бога. 
 
Наш ум полон неверной информации и предрассудков. По этой причине, мы не 
можем быть открыты настоящему переживанию, опыту. Поэтому, по словам 
Бхагавана, мы должны очистить наш ум. Когда ум пуст, цветок просветления 
может расцвести. Когда проявление божественности начинает расцветать, 
начинает раскрываться цветок нашего «Я».  
 

Страх перед богом - это препятствие на пути духовности. 
Большинство людей сегодня боятся и, особенно, они боятся бога. Они стекаются к 
святыням, посещают храмы, чтобы не испытывать трудностей в жизни. Люди 
утверждают, что они богобоязненны. 
 
Страх бога - это дисквалификация. Можно бояться змеи, дикого животного или 
опасного человека, но не боятся бога! 
 
Скорее, мы должны быть боголюбивыми, чем богобоязненными. Почему?  
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В любви нет страха. Доверие не знает страха. Там, где есть страх, нет любви. 
Ребенок не испытывает страха, потому что он рядом с матерью. Ребенок любит 
мать, поэтому не боится.  
 
И все же мы говорим: «Мата Пита Дайваму Мари Нииве: Ты - мой отец, Ты - моя 
мать, Ты - мой гуру…но я боюсь Тебя!» Что за ерунда! 
 
 Так что давайте будем боголюбивыми, а не богобоязненными! 
 
Более подробная информация о других препятствиях на пути духовности, будет 
представлена на следующем занятии. 
 
Спасибо, что уделили нам время. 
 
 

Саи Рам. 
 
 
 
                      
                                   
 


